

ACTA Nº043.- En la ciudad de Rivera, a los nueve días del mes de marzo de dos mil veintidós, siendo la hora 18, se reúne en forma Extraordinaria la Junta Departamental de Rivera, en la Sala de Sesiones, Gral. José G. Artigas Nº1025, bajo la Presidencia de la Sra. Edil Magela Ferreiro, actuando en Pro Secretaría Sra. Pro Secretaria Cristina Vargas, y la asistencia de los siguientes Sres. Ediles: Marco da Rosa, Zaida Castro, Manola Brant, Alaídes Olivera, Manuel Vellozo, Tania Vargas, Mabel Fajardo, Fabricio Méndez, Nilo Castro, Rosario Acuña, Luis Mario Leite, Graciela da Rosa Leonor Viera, Richar González, Sendy Barreto, Nuri Rodríguez, Laura Domínguez, Verónica Otero, Jorge D. Barros, Ana Cabrera, Pablo Saravia, Jehovanna Lembo, Antony Meneses, Ma. Laura Viera Grau, Carla Moráis, Sergio Meneses, Mariano Camacho, Zully Romero, Nancy Suárez, Margarita García, Aida González, Nelson Rodríguez, Macarena Mello, Marta Diniz, Alejandra Rabaza, y Waldemar Mancebo. **Sra. Presidente:** Buenas tardes, Sras. Ediles, Sres. Ediles, iniciamos la Sesión Extraordinaria del día 9 de marzo 2022, siendo las 18 horas.- **ORDEN DEL DÍA – 8 de marzo “Día Internacional de la Mujer”.**- **Sra. Pro secretaria:** Rivera 08 de marzo de 2022. Señora 2º Vice Presidente de la Junta Departamental de Rivera. Edil Magela Ferreiro. Presente. Mensaje del Día Internacional de la Mujer. Ante la imposibilidad de expresarlo personalmente en el espacio acordado en la Comisión de Equidad y Género, hago llegar por este medio mi apretado abrazo y reconocimiento a todas las mujeres que integran el Legislativo Municipal, Ediles y funcionarias que día a día hacen de su tarea en este órgano una más de las tantas que desempeñan con amor, responsabilidad y

cariño, haciéndolo extensivo a las familias de todos nosotros. Lamentablemente, tenemos que designar este día en su recuerdo, dada la inequidad que el ser humano en un todo, partiendo de desigualdades ancestrales, ha practicado sobre este género. Ojalá no existiera, ojalá no tuviéramos que remarcarlo en el almanaque, pero no es así. Nacido a raíz de un tristemente recordado 8 de marzo de 1875, llega a nuestros días con esa responsabilidad para toda la humanidad de finiquitar esa deuda pendiente con todas las mujeres. Vaya hoy mi abrazo apretado, mi mano extendida, mi atención protectora a todas las mujeres de nuestra comunidad, expresando mi compromiso y el de mi Partido para limar definitivamente las diferencias que visiones perversas aun sostienen entre ambos géneros. Saluda usted atentamente Waldemar Mancebo, Edil por cabildo Abierto lista 1820. Rivera, 9 de Marzo 2022. Junta Departamental de Rivera. Sra. 1º Vicepresidente. Edil Magela Ferreiro. Por la presente luego de saludarla, la que suscribe Edil Alaídes Olivera Lista 2000 del Partido Colorado, vengo por este medio a solicitar se ejecute a modo de homenaje el final de esta sesión la canción que fue entregue al Sr. Ruben Meneses en tiempo y forma. Saluda Atentamente. Alaídes Olivera.- **Sra. Edil María Laura Viera:** El 8 de marzo es un día de reflexión y reivindicación, pero este año, tocó una situación muy particular. Ayer fue 8 de marzo, y se habló del PIT CNT. Ayer fue 8 de marzo y se habló de la LUC y de votar por la derogación. Ayer fue 8 de marzo y no pudimos marchar para reivindicar todo lo que a las mujeres nos queda por lograr. No pudimos ir porque esa marcha que hubo en este país no nos representa. El Día Internacional de la Mujer fue

señalado por la ONU hace 45 años, no fue una creación del PIT-CNT ni del Frente Amplio. Este día debería trascender cualquier otro movimiento partidario y aun social, porque las mujeres somos un eje que lo atraviesa todo. Se perdió el foco. A las mujeres nos siguen pasando cosas, pero no pudimos usar esta fecha para manifestarnos como históricamente lo hemos hecho. A lo largo de la historia hubo mujeres políticas que supieron dejar las diferencias para marchar y reivindicar por todas, no sólo por las de su partido, y no cedieron. Las mujeres sufren por ser mujeres, no por ser del PIT-CNT o por votar SI o votar NO. La izquierda tradicionalmente en el mundo se ha adueñado de luchas transversales, empuñando el doble discurso y la demagogia. Pero que lo sepan, señora Presidente: Hay muchas trincheras que no vamos a olvidar y de las que no vamos a salir. Una de ellas es el feminismo. Ser feminista y ser blanca no es una discordancia, de esa lucha nadie se puede adueñar. Porque igualdad no es poner todas las mujeres en la mesa del plenario, es que valga lo mismo la palabra y la capacidad de un hombre que las de una mujer, que los sueldos de ambos sean iguales ante iguales tareas; las mujeres y los hombres son y deben ser complementos unos de otros, no antagonistas. El 8 de Marzo es un día de lucha para todas, vamos a seguir luchando, marchando y levantando la voz por todas aquellas que han sido silenciadas. Esta causa no es del PIT-CNT, ni de la izquierda, ni del Frente Amplio, esta causa es de todas, esta causa es de las madres abnegadas y obligadas, de las abuelas olvidadas, de las técnicas y profesionales que ganan 20% menos que sus compañeros, de las mujeres rurales, de las jovencitas acosadas, de las mujeres golpeadas y

violadas y también de las niñas, porque a ellas, a las niñas, les vamos a enseñar a seguir exigiendo igualdad, representación y justicia. Muchas gracias.- **Sra. Edil Marta Diniz:** Este 8 de Marzo recordamos la valentía y la nobleza de las grandes mujeres, que regaron y abonaron el camino, que dieron, sudor, lágrimas y hasta sus vidas para que hoy seamos como somos: Mujeres libres, soberanas, potentes, mujeres que con nuestra fuerza hemos contribuido y contribuimos a todos los logros de nuestro país. Hoy vivimos esa historia de todas las mujeres, como aquellas trabajadoras en 1908, de la fábrica de confección Cotton, que se declararon en huelga y el dueño las trancó e incendió el edificio lo que ocasionó que 129 mujeres murieron calcinadas. Mujeres que se atrevieron a luchar, para vencer, y lo vemos en cada derecho conquistado, que reconoce nuestra dignidad. Pero también, nos sentimos sabedoras de todo lo que falta y todo lo que seguimos haciendo, hemos luchado y seguiremos luchando día tras día y por todo esto somos conscientes y nos preocupan muchas cosas. Los cambios que se han producido al rebajar la categoría del área de género de la Policía y su influencia y control de las unidades especializadas en las seccionales, es una de las causas de una mayor impunidad para que se produzcan abusos, abusos que han sido facilitados por algunos de los artículos que estamos proponiendo anular en la Ley N°19.889 de Urgente Consideración. Esta flexibilización del accionar de las fuerzas del orden, que aumenta las posibilidades del uso indiscriminado de arrestos o discriminaciones por estereotipos muy arraigados en nuestra sociedad. Estereotipos a los que no escapan los funcionarios del Estado. Vemos la resistencia estructural que

enfrentamos, con asimetrías al acceso en muchos ámbitos y respuestas dispares nos dejan en un estado de fragilidad. Esto se da a causa de las limitaciones en los recursos y también en la voluntad política de implementar de manera contundente la ley de violencia basada en género. Venimos constatando los recortes realizados presupuestalmente, por ejemplo, hoy tenemos más de 800 denuncias de delitos sexuales para atender o en las políticas sociales que hacen a la dignidad de las personas y a la equiparación de las injusticias, lo que empobrece la acción del Estado como garante de derechos al disminuir los apoyos técnicos y la capacitación de los servicios que existen legalmente. Reclamamos la escucha del gobierno a los distintos colectivos que elevan sus carencias de atención en todos los rincones del país ante los recortes en la capacitación e inserción laboral, los servicios de cuidados, el acceso a la vivienda y la atención sanitaria de emergencia. El país en el que vivimos y transitamos las mujeres uruguayas reales no es el que describe el gobierno y nos duele que se profundicen las desigualdades de opresión que sufren decenas de miles de mujeres por la indiferencia hacia su condición de género. Por esto decimos que mientras existan tandas inequidades, no festejamos el 8 de marzo y sí lo enfrentamos como un día de reivindicaciones, por una sociedad más justa e igualitaria, por todo lo que falta y todas las que nos faltan, por las que están y por las que vendrán. “La inferioridad de las mujeres no es un hecho de la naturaleza, es un invento humano, una ficción social” (Marie Deraisme).- **Sra. Edil Graciela da Rosa:**

Muchas gracias, Sra. Presidente. Quiero felicitar a todas las mujeres en el día 8 de marzo. Lamento también ayer no poder estar todas

juntas como habíamos combinado, como el tema de la pandemia hace 2 años no podemos festejar y ayer se dio que los festejos eran del PIT-CNT y a mí no me representan, no pudimos nosotras unirnos para festejar. Festejar no, homenajear, porque realmente nosotros estamos peleándola por la mujer, por sus derechos igualitarios y nosotros también tenemos que destacar a mujeres anónimas, mujeres que durante la pandemia estuvieron trabajando arduamente, que tuvieron que reinventarse, porque muchas mujeres han perdido sus trabajos y esas mujeres hay que destacarlas muchísimo. Porque tuvieron que hacer de todo para poder llevar adelante su familia, muchas jefas de familia, destacar que esas mujeres que tuvieron que hacer ollas populares con ayuda de la población, esas mujeres que tuvieron que capacitarse para poder solventar sus gastos, su familia, destacar esa parte de la mujer anónima, porque siempre estamos destacando las mujeres políticas, a las mujeres profesionales y un poco nos olvidamos de esas mujeres anónimas que son las que llevan siempre a sus familias adelante. Quiero agradecerles a todos el apoyo que tuvimos hoy para poder festejar. Muchísimas gracias.- **Sr. Edil José Pereira:** Sra. Presidente, compañeras Ediles, funcionarias. Como dijo una de las compañeras que me precedió, hablando de ayer 8 de marzo es un día que hay que conmemorarlo sí porque muchas mujeres dieron la vida, es más, no soy muy propenso a los “DÍAS DE”, soy propenso al día de la madre, al día del padre, porque generalmente ese día lo que ronda es la hipocresía, le llevamos flores a las mujeres, las saludamos y resulta que al otro día nos enteramos, al otro día, que la siguen matando y eso creo que es algo que tenemos que trabajar

entre todos. Lamentablemente en los últimos años, algunos colectivos han querido atacar lo que es la primera célula que es la familia y aquellos hombres que tienen esposas, compañeras, que tienen hijas, a nosotros nos duele tanto como a cualquier mujer cuando vemos a niñas, a mujeres y a jóvenes que son violadas y muertas. Por eso ayer me dolió mucho, Sra. Presidente y compañeras, cuando un partido político se adueñó de una marcha de una conmemoración que era de todas, porque no hay mujeres de izquierda y mujeres de derecha, hay mujeres, como dijeron acá “la lucha es de todas” y todas tienen los mismos problemas, no porque militen en un determinado partido. Lamentablemente los Abdalas, los Joselo López, los Molinas no supieron respetar lo que es el género femenino y vaya que se los recordaron, y vaya que se los pidieron, “No contaminen la marcha de las mujeres”, pero no importa, porque primero está un Plebiscito, primero está tener el poder, por el poder solo y como se sienten perdidos las utilizaron a las mujeres, para poder hacer una marcha multitudinaria en Montevideo, que seguramente el SI no lo logra. Así que, por lo tanto, Sra. Presidente, aquellas mujeres que dieron su vida para luchar por una jornada de 10 horas, porque eso era lo que pedían, era una mejora salarial y que le rebajaran las jornadas de 16 y 15 horas a 10 horas y por eso murieron. Lamento que haya una división, que seguramente que las mujeres que son más inteligentes que los hombres van a saber salvarlas.- **Sra. Edil Nancy Suárez:** buenas tardes, Sra. Presidente, Sras. y Sres. Ediles. Ayer millones de personas en todo el mundo se expresaron en reclamo de igualdad, de esas desigualdades que existen entre mujeres y varones en cuanto a sus posibilidades de participar, de

crecer, de acceder a recursos, derechos y obligaciones, recompensas, espacios de poder, o sea, las brechas de género. Estas desigualdades establecen ámbitos preferenciales para cada grupo y distribución de roles y tareas, lo que se conoce como división sexual del trabajo. Definición que termina por indicar que el ámbito de lo doméstico se ha asumido naturalmente por las mujeres. Este año con la consigna “Valemos igual”, INMUJERES promociona la autonomía económica de las mujeres, tenemos los mismos derechos, necesitamos las mismas oportunidades como forma de destacar el trabajo y el tiempo de las mujeres históricamente relegadas en su retribución y reconocimiento. Trabajar la perspectiva de género implica revisar esta construcción para adaptarla. Desde la 2º mitad del siglo XX, se ha registrado un aumento de las mujeres en el mercado de trabajo remunerado, vinculado al cuidado y al trabajo doméstico, tradicionalmente los peores valorados socialmente y los peores valorados. La actividad laboral disminuye notoriamente para las mujeres al aumentar la cantidad de hijos en el hogar, mientras que a los varones no se observan casos substanciales. Según explicó la Directora del BPS, al dedicarse más a los trabajos no remunerados las mujeres tienen menos tiempo para los trabajos remunerados, menos ingresos, menos aportes a la seguridad social, mayores dificultades para acceder a las prestaciones de activos, menos años de aportes, mayor dificultad para lograr una jubilación, así se plasmó en la consigna institucional del BPS, para este año la igualdad empieza a construirse en casa. En esto inciden factores culturales y normas sociales que debemos derribar para lograr la equidad entre hombres y mujeres. Por su

parte, la Directora de INMUJERES y la Presidenta del Concejo Nacional del Género, Mónica Botero destacó que en más del 70% de los casos las tareas del hogar y del cuidado de los hijos recaen en las mujeres, independientemente de la situación de empleo y de teletrabajo. Las mujeres jefas de hogar sin hijos tienen una tasa de actividad del 85% y va bajando a medida que van aumentando la cantidad de hijos, mientras que la tasa de actividad de hombres jefes de hogar se mantiene en un 97%, solo el 11% de las mujeres ocupa un puesto de dirección y sólo un 12% es dueña de una empresa, esto no responde a una cuestión de preparación o de capacidad, ya que las mujeres comprenden el 65% de los egresos universitarios y el 64% de los posgrados, por lo tanto está claro que no es un problema de capacidad, la respuesta está en la carga de los cuidados. Por otro lado, el Ministro de Trabajo y Seguridad Social, Pablo Mieres, sostuvo que las inequidades más importantes en este sentido por parte de la sociedad, son la violencia de género, el acceso desigual a cargo de poder, la brecha salarial y la distribución del tiempo de trabajo no remunerado ¿Qué quiero decir con todo esto? Que más que nunca nos tenemos que mantener unidas, más que nunca no nos deben separar partidos políticos, no nos deben separar otras cuestiones, las mujeres deberían ser un gran partido político, no partidirizar, debemos unirnos más y pelearnos menos, porque hay muchas cosas por la cual luchar. Ayer veía por televisión mujeres soldados en Ucrania, sosteniendo armas, para defender a su pueblo, para defender a sus hijos, vi a madres poner a sus hijos en trenes, dejándolos al destino, a la vida, mujeres que defendieron sus casas. Creo que nos tenemos que unir más y pelearnos

menos. Quería terminar con algo que encontré en las redes, que me encantó y cuando lo leo se me eriza la piel, pienso en mis 2 sobrinas y en cuántas mujeres pasamos por eso “te quiero ver libre con una sonrisa en la boca, que puedas salir sola, sin tener que ser tan valiente, ni volverte tan loca, te quiero segura entre la gente y en una calle oscura a cualquier hora, sin duda de creer que hoy te toca. Te quiero ver linda, sin pensar en pensar en qué ropa ponerte para que no te griten lo que quiero hacerte, te quiero decidida sin miedo a decir que sí, porque quedan hombres que aman a muerte. Que todos entiendan cuando es no, que nunca más tengas que repetir dos veces, ni gritarlo fuerte, que sea fácil entenderte, que nadie te toque antes que lo quieras, ni antes de quererte. Quiero que llegues a casa y que te vayas lejos si tenés ganas porque el mundo ya no es una amenaza”. Muchas gracias.- **Sr.**

Edil Marco Antonio da Rosa: Gracias, Sra. Presidente, Sres. Ediles. Voy a solicitar que pasemos a régimen de Comisión General, seguramente hay muchas Ediles compañeras que quisieran estar presentes en Sala.- **Sra.**

Presidente: Unanimidad, afirmativo de presentes.- Sr. Edil Marco

Antonio da Rosa: Felicitar a todas las mujeres en su día, el día de ayer el 8 de marzo, como bien lo dijeron las y los compañeros que me antecedieron la palabra, representa una fecha simbólica en esa lucha incansable de la mujer en pro de sus derechos, en la igualdad de condiciones y en la equidad de oportunidades. En el ámbito del Congreso Nacional de Ediles, tuve la oportunidad de integrar la Comisión de Equidad y Género, en ese marco nos tocó en determinada oportunidad visitar la localidad de Cerro Chato, para quienes no conocen dicha localidad se encuentra entre los Departamentos de

Durazno, Florida y Treinta y Tres, fue allá por el año 1927 que ahí en un Plebiscito local votó una mujer por primera vez en Uruguay y en toda Sudamérica, ¡vaya fecha importante que es para todas las mujeres y para todo el País y Sudamérica el año 1927, que por primera vez presenciaba el voto femenino en Uruguay en Sudamérica!. Pensé que no se iban a tocar cuestiones políticas, pero vale la pena mencionar que si bien es cierto que a lo largo de los años y a lo largo de la lucha que han venido imponiendo todas las mujeres se han conseguido cosas, pero aún no se han logrado esa equidad y esa igualdad de oportunidades que no solo las mujeres la anhelan sino que todos nosotros como integrantes de una sociedad anhelamos. Dentro de muy pocos días estamos jugando una instancia electoral muy importante, en lo personal me parece algo contradictorio que muchas mujeres estén en contra de la libertad anticipada de violadores y abusadores, me causa algo contradictorio que muchas mujeres que se dicen feministas estén en contra de que sea un desacato en que un golpeador rompa la tobillera. Entre los avances que se han logrado nuestro País, creo que especializados en género uno de ellos y muy importante fue la creación de los Juzgados. Como lo dije anteriormente, Sra. Presidente, señoras y señores Ediles esta lucha tiene mucho por recorrer la equidad de género y la igualdad de oportunidades me parece que aún en nuestro país está lejos de conseguir, creo que cada 8 de marzo las movilizaciones que se generan más allá de que considero que está muy politizada, como muchas de las movilizaciones que se realizan, podría nombrar la movilización por la diversidad o podría mencionar la movilización que se hace año a año cada 1º de mayo, no por ello podremos

decir que esto mancha de alguna manera estas movilizaciones sociales que surgen de la propia sociedad son muy importantes y que van marcando su propia impronta que van estableciendo sus metas, creo que a través de esas movilizaciones pueden lograr muchas otras cosas. Sra. Presidente, digo nuevamente un “feliz día para todas” atrasados porque los festejaron el día 8 de marzo. Muchas gracias y a seguir con esta lucha en pro de sus derechos.-

Sra. Edil Aida González: No iba a hablar pero la verdad que se mezclaron muchas cosas acá, que no tienen cabida. Acá hay muchas compañeras del Partido Colorado y del Partido Nacional, que participaron siempre en las marchas del 8, nosotros teníamos una Comisión que funcionaba, una Comisión de Equidad y Género, donde hacíamos nuestros carteles e íbamos todas llevando el cartel y hacíamos la marcha. Acá querer mezclar que el PIT-CNT estaba en la marcha y se desvirtuó, es que nunca fueron a una marcha. Esta marcha tuvo una característica, que no es que el PIT-CNT estuviera porque ahí no había ningún obrero del SUNCA, es que hay una nueva generación que lucha por sus derechos, de una forma diferente a la generación vieja. Es una generación que la sufre, sufre el acoso, sufre la violencia y si ustedes vieron la marcha aunque sea por la tele o la escucharon, vamos a decir los políticos que estábamos ahí, le fui dejando espacios, nos quedamos al final, eran ellas las protagonistas de la marcha y eso nos vamos a tener que acostumbrar con PIT-CNT o no PIT-CNT, hay una generación y un movimiento diferente al que nosotros estábamos acostumbrados, creo que no ir a la marcha, poniendo de antemano que el PIT-CNT usó todos los epítetos que se dijeron acá, es una equivocación,

porque uno si siente realmente que tiene que luchar juntos por todo lo que falta todavía de reivindicaciones a la mujer tiene que ponerse su camiseta e ir a la marcha. Acá no hay cucos, ni comunistas que se comen a los niños, acá hay una generación que a mí me asombró, que tienen otra actitud, no sé si más agresiva, se nota la diferencia de los movimientos de gurisas jóvenes con lo que nosotros estamos acostumbrados y eso va a ser de aquí para adelante, el feminismo como sea está ocupando cada vez más un espacio en la sociedad, sea de derecha o de izquierda, porque muchas de ellas no eran del Frente Amplio, pero si lo sienten de una manera diferente por todas las situaciones que últimamente se han vivido. Me parece que mezclar y poner al PIT-CNT, se ve que nunca fueron a una marcha y lamento no haber estado con las compañeras, con Tania, con todas las compañeras que siempre estuvimos, con la policía porque marchábamos con la agentes de la policía, porque participaban también en esa comisión, como esa comisión no existe como todas las cosas de este gobierno, donde hay participación no se reúnen. Lamento que se haya desvirtuado el festejo o la lucha por seguí y las invito a que el 8 de marzo que viene que participen con su camiseta, pero participen, no hablen acá hermosos discursos, nunca haber marchado junto a otras mujeres. Gracias.- **Sr. Edil Enrique Guadalupe:** Quiero felicitar a todas las mujeres en general en el día de hoy, pero en realidad fue ayer el 8 de marzo y felicitarlas, porque han logrado con su persistencia, con su trabajo, con su prudencia que no hay que perderla, una cantidad de logros que básicamente en el Uruguay convivimos naturalmente con ellos y hemos visto en esta Casa para ponerlo de ejemplo más cercano, la participación masiva se puede decir

la presidenta una mujer, la vicepresidenta más bien, Presidenta en ejercicio, toda esa Mesa funcionarias públicas, mujeres que si nos retrotraemos a 50 años atrás no era posible, solo informarse de la integración de esta Casa desde sus comienzos, veíamos que había al principio solo varones, los cambios de dirección, las compañeras, las compañeras hacían mención de los mismos. Lo de ayer llamó un poco la atención y el colectivo de mujeres tiene que tener en cuenta, cuando fuerzas gremiales políticas quieren participar de una cosa que en realidad es de todas las mujeres, inclusive las apolíticas, me vino al pensamiento la Reforma Educativa del País en el lejano 1876, comandada por José Pedro Varela, después por Jacobo Varela, en la Presidencia de Latorre, es bueno hacer un paralelismo, cuando Varela hizo pública la Reforma Educativa que fue ejemplo para el mundo, habló de los principios valerianos de la gratuidad, la laicidad, la obligatoriedad, cuando terminó y lo puede leer en el tomo II de la Reforma Educativa de este país, hizo una única salvedad “Esta reforma Educativa va tener éxito en la medida que no se contamine con el poder político”, y es lo que han querido hacer en esta oportunidad cierta fuerza política, que se valen de un acto protocolar de las mujeres que felicitadas están por los logros que han obtenido sino que van a seguir obteniendo y la sociedad uruguaya en la cual nos contamos y satisfechos estamos de que así ocurra, no se pueden dejar involucrar, eso en primer término. En segundo término, y no es políticamente correcto decirlo pero es bueno y mi honor así lo exige plantearlo en este ámbito. Es cierta la igualdad entre hombres y mujeres, pero también es cierto el decir de un famoso sociólogo son complementarios

los sexos y hay una actividad concreta, pasé hace 6 meses en una reforma de una obra en una calle y había una mujer con un martillo neumático, eso no es tarea para una mujer, porque no tiene la fuerza física para manejar, sufría. Después estuve con ella, esa no es tarea para una mujer. Esas cosas, la mujer, el movimiento de mujeres, el movimiento humano de hombres y mujeres lo tenemos que tener en cuenta, como esa les pongo de ejemplo porque lo vi, pero hay varias tareas que la mujer es mucho más eficaz y eficiente que los hombres. Para terminar quiero decir que toda mujer debe tener un proyecto bajo del brazo que evidentemente lo tiene, un sueño siempre en la mente, ¡vaya si lo tienen y lo que han logrado y lo que van a seguir logrando!, actitud para el trabajo que también lo tienen, son de lucha, lo decía el compañero que me precedió la palabra “deben tener humildad en el triunfo y valor en el fracaso”. Felicitaciones, sigan en la lucha y cuenten conmigo en particular y con los hombres de buena voluntad que estamos en la misma lucha y en el mismo barco. Gracias.- **Sra. Edil Marta Diniz:** Quería agregar algo, obviamente acá expusieron varios conceptos y varios puntos de vista de ver el mismo tema, pero hay algo que sí me entristece y siento la necesidad de hablar, he escuchado a compañeras decir acá que no marchan porque era un paro del PIT-CNT, les voy a decir una cosa, acá en Rivera el 90% de las mujeres que marcharon no son del PIT-CNT, es más, en la organización que se hace binacional hay varias mujeres que no voy a nombrar obviamente que son votantes del Partido Colorado y otras del Partido Nacional y hay del Frente por supuesto, no conozco si hay alguno de Cabildo tal vez las haya, las invito para no escuchar el discurso de que el

PIT-CNT se adueña, que el Frente se adueña del día del festejo de la mujer. Bien antes del 8 de marzo se comienzan varias tratativas, reuniones, donde la diversidad de opiniones de cómo hacer la marcha y cuál va a ser la consigna, lleva un buen tiempo aunque ustedes no lo crean y muchas discusiones. Me comprometo el año que viene de invitarlas de cuando se empiezan a hacer las tratativas para organizar el 8 de marzo, a todas y van a confirmar lo que les digo. Los problemas que enfrentamos las mujeres la enfrenta la mujer frenteamplista, la sindicalizada, la no sindicalizada, las de diferentes partidos, los problemas de las mujeres van más allá, transcinden, por lo tanto, les pido que no se queden con ese prejuicio, porque creo que es un prejuicio lo que tienen, además ninguna mujer sindicalizada va a morder, una de la peticiones que se pedía era que no se llevan banderas políticas y pudieran marchar todas. Por eso es importante participar y cada uno fue como quiso, es más de lo único que se trata es del color violeta, porque tiene toda una connotación histórica, nada más es solo ser mujer y querer acompañar y no somos contra los hombres, porque si no, no formaríamos familias, no tendríamos hijos, una sociedad más justa se construye entre todos, porque ni todos los hombres son golpeadores, ni todos son abusadores, es importante pensar hacer una retrospectiva y no buscar excusas para no participar. Están todas invitadas y el compromiso de que el año que viene las voy a invitar a todas hacer parte y organizar un 8 de marzo con una cantidad de mujeres bien superior a las que venimos formando. Gracias.- **Sra. Edil Laura Domínguez:** Muy buenas tardes a todas la compañeras. Muy contenta de tener a nuestra Vice Presidenta hoy como

Presidenta de la Junta, queremos verla más veces. Decirles que de mi manera particular de ver respeto el punto de vista de cada uno de los compañeros que se han expresado, creo que el 8 de marzo tienen que ser todos los días, son fechas de reivindicación, son fechas de reflexión, creo que la defensa del 8 de marzo tiene que estar todos los días en nuestras vidas, así como lo hacen cada una de las mujeres que están aquí presentes. El 8 de marzo sirve sí de muestra de pantalla si se quiere para salir a marchar y reivindicar, nuestra lucha es de todos los días, no podemos olvidarnos de eso. Cada vez que falta una de nosotras, cada vez que una niña es abusada, cada vez que una adulta mayor es sometida muchas veces a la violencia, es 8 de marzo, es día de reivindicar, es día de salir, es día de marchar, no podemos olvidarnos de eso, no precisa un 8 de marzo para que las mujeres se junten, salgan y hagan eventos. Desde el Legislativo queremos formar otra marcha y marchar en abril por los derechos de las mujeres, la inventamos, la sacamos y marchamos ¿que nos ata? El 8 de marzo sí es un día simbólico y lo respetamos como mujeres que somos, pero no podemos olvidar que tenemos las herramientas en nuestras manos. Todos los días en el accionar político de cada una de nosotras en nuestras vidas es 8 de marzo. Creo personalmente también que las mujeres somos capaces de estar donde queremos estar, en el lugar que nos queramos colocar podemos estar, podemos llegar si entre todas hacemos la fuerza, si una mujer quiere levantar una pared de ladrillo lo puede hacer, puede manipular la máquina y la tiene, que quiera, puede hacerlo porque la necesidad solo ella la sabe. Creo que varias de las mujeres que estamos acá ya nos han tocado levantar pared y no es una deshonra. La

figura frágil para muchos de la mujer, no sea nunca una barrera para que pensemos que no podamos llegar y sabemos que podemos llegar y juntas es más fácil el camino. ¡Feliz día a todas! Gracias.- **Sra. Edil Nancy Suárez:** Quería aclarar algunas cosas “La Comisión Honoraria por una vida libre de violencia de género y generaciones”, sigue funcionando, nosotras la integramos la Comisión de Equidad y Género de la Junta logramos un lugarcito e integramos esa comisión, la comisión este año no marchó como Comisión, quizás algunos integrantes sí, creo y estoy totalmente de acuerdo con Aida y con Marta que las mujeres vivimos los mismos problemas, las mujeres frenteamplistas, las mujeres del Partido Nacional, las mujeres del Partido Colorado y las mujeres de Cabildo, lo que sí que molestó fue que el PIT-CNT, haya convocado un paro justamente un 8 de marzo y haya convocado a que se militara y se trabajara en contra de la LUC, creo que ahí se mezclaron los grandes problemas y creo que el no ir a la marcha también es una manera de expresarse y una manera de reivindicar algo, por eso muchas no fueron a la marcha. Por suerte ayer todo lo que vi en los medios de prensa siempre primó el color violeta ante todo, eso fue importante más allá de todo, también vi todas las formas que cada una representó y expresó lo que quería reivindicar, la molestia fue nada más que eso. Gracias.- **Sra. Edil Margarita García:** Creo que hay una diferencia muy grande entre lo que una persona hace y lo que una persona hace sentir, que no es lo mismo. Lo que se dijo por parte de los organizadores es que esto no tenía nada que ver ni con el PIT-CNT, ni con el Frente Amplio, eso se dijo, eso se verbalizó, pero no fue lo que se hizo sentir. Lo que se hizo sentir fue que

ciertamente era un acto casi partidario. Creo que debemos respetar el sentimiento de las personas y no podemos discriminar a alguien que sienta diferente a los demás, solamente por el hecho, por el solo hecho que nosotros sentimos que no íbamos a participar porque se había partidizado, no por eso nos pueden decir que no fuimos porque ignoremos como era el asunto, porque los hombres no nos van a comer, lo que nos hizo sentir fue que era una marcha que se partidizó y lo que se dijo fue que no. Creo que es importante hacer esa salvedad y finalmente decir que la verdadera marcha comienza en el corazón de las personas. Siento que la mujer, la construyo todo los días en la cotidiana y el verdadero 8 de marzo, comienza en mi corazón todos los días, solo que hay un día al año que así como el cumpleaños, en realidad todos los años cumplimos un año más, el 8 de marzo lo elegimos para conmemorar eso, pero nuestro corazón se construye a diario. Gracias.- **Sra. Edil Tania Vargas:** Sras. Edilas, ustedes saben que nosotras las mujeres somos el 52% de la población del Uruguay, somos la mayoría, nosotras somos que ponemos a los hombres en los lugares, en los cargos, en la presidencia. ¿Qué estamos haciendo, mujeres? Hace años que la Comisión de Equidad y Género de esta Casa viene luchando por la Casa de la Mujer. ¿Qué estamos haciendo, mujeres Edilas?, tenemos que depender de un hombre para que tome la decisión, cuando él quiera y se pueda se va a organizar la Casa de la Mujer. Hay mujeres que sufren violencia doméstica acá en Rivera que cuando llegan a la Comisaría de la Mujer y la Familia, tienen que quedarse allí por horas, a veces con sus hijos con hambre, con sed y que la policía tiene que salir a comprar un litro de leche para dar a esos

niños y nosotros peleando por la Casa de la Mujer, hace años que estamos. ¿Que estamos haciendo, mujeres Edilas? Dependiendo de un hombre que tome la decisión. Vamos a unirnos, mujeres de todos los partidos, vamos a luchar por la Casa de la Mujer de Rivera, vamos a pelearla, vamos a exigir, porque es necesario. Hay mujeres que no tienen para dónde ir, no es para vivir la Casa de la Mujer, es para estar un momento allí, es para que tengan una contención emocional, porque es ese momento que se sienten derrotadas ellas necesitan un abrazo, ellas necesitan alimentación, nosotros las mujeres nos discriminamos, lamentablemente, cuando hay votación y se candidata una mujer, “ah, yo no voto esa fulana, yo no voto esta ciclana” independiente de qué partido sea, vamos a unirnos, vamos a salir adelante, vamos a pelearla, vamos a lucharla, mujeres unidas. Es muy lindo hablar, es muy lindo el discurso de la mujer, lamentablemente no somos unidas y lamentablemente somos el 52% de la población del Uruguay. Nosotros tenemos que tener una candidata mujer a la Presidencia de la República y todas unidas ponerla en el cargo y allí vamos a conseguir lo que nosotros queremos. Las invito a todas las Edilas que están en este lugar de los tres partidos, vamos a unirnos, vamos a pelear y vamos a sacar la Casa de la Mujer en Rivera. Eso quiero pedirles. Gracias.- **Sra. Edil Carla Moráis:** Buenas noches a todos, quería felicitar por el “Día de la Mujer”, para todas nosotras que somos mujeres trabajadoras, que siempre andamos en la correría, hijos, casa, trabajo. Yo pertenezco a un sindicato, soy nacionalista a mí me llegó una invitación para marchar y tenía que ir de rosado. No tengo por qué ir de rosado porque el color era el violeta, claro algunas se

olvidaron del protocolo, porque marcharon con el SÍ, incluso integrantes de esta Junta, una pena que hayan politizado, incluso el MIDES tuvo que hacerse a un lado, porque algunos quisieron politizar el tema y el Ministerio no podía involucrarse hasta la Vicepresidente se hizo a un lado, porque no pudo marchar. Pregunto una cosa ¿cuál es la representatividad de las mujeres en el PIT-CNT? No las veo delante de ningún cargo, no las veo como presidenta de ningún sindicato. Creo que sí se politizó la marcha del 8, que realmente fue una pena. Una pena porque muchas luchan durante años, muchas dejaron su vida por una lucha para generar igualdades y hoy eso se desvirtuó, lo que es una pena. Creo que todos nosotros festejamos igual que no hubiésemos marchado, festejamos de igual forma el “Día de la Mujer”. Felicito a todas por su día.- **Sr. Edil Marco Antonio da Rosa**: Solicito pasar a Sesión Extraordinaria.- **Sra. Presidente: Unanimidad, afirmativos votos de presentes.** Sres. Ediles, muchas gracias por la presencia. La canción que había solicitado la Sra. Edil (*Tema musical*).-

M.C.

Sra. Eva Cristina Vargas.-
Pro Secretaria.-

Sra. Edil Magela Ferreiro.-
Presidente.-